

“LXIV LEGISLATURA DE LA PARIDAD DE GÉNERO”

Ciudad de México, a 5 de diciembre de 2018.

JAIME VALLS ESPONDA

**Secretario General Ejecutivo de la Asociación
Nacional de Universidades e Instituciones de
Educación Superior (ANUIES)**

**Entrevista concedida a los medios de
información, al término de la entrega de los
Estados Financieros Auditados y Resumen de
los logros académicos alcanzados, en el Palacio
Legislativo de San Lázaro**

PREGUNTA.- Rapidísimo, preguntarle sobre el tema de estas universidades, este grupo de universidades, que dice que están en crisis financiera. El año pasado, justamente en la misma entrega, nos mencionaba el mismo tema ¿Ha aumentado este número? El año pasado eran cinco ¿Este año cuántas son?

RESPUESTA.- Son 10 universidades, se ha manejado públicamente, ustedes han dado cuenta de ello.

Se está trabajando con las autoridades, con la Secretaría de Educación Pública, con la Secretaría de Hacienda, para tener reuniones. Hoy el subsecretario de Educación Superior recibió a los 10 rectores y se está avanzando ya.

PREGUNTA.- ¿Cuál es el compromiso de la nueva administración? Sabemos que ustedes ya dieron a conocer este número de universidades y cuáles son, pero ¿Cuál es el compromiso de la nueva administración, habrá alguna estrategia diferente?

RESPUESTA.- Han sido muy abiertos. Hemos tenido reuniones desde antes del 1 de diciembre, con las autoridades.

Como lo comenté, hemos tenido reuniones permanentes, tanto con el maestro Esteban Moctezuma, como con el doctor Luciano Concheiro, y han estado totalmente abiertos, receptivos a la información, y se está trabajando con ellos, se están resolviendo los temas en algunas universidades, como los propios rectores han dado cuenta. Ya se está resolviendo, muy coordinados con los gobiernos estatales.

PREGUNTA.- ¿Se va a cambiar la estrategia?

RESPUESTA.- Se está trabajando con ellos. Estamos avanzando.

Como te decía, sobre todo para resolver el tema del cierre de este ejercicio fiscal y hay una propuesta del actual gobierno, de una reforma estructural en estas universidades, porque como también se ha dicho, son problemas que llevan mucho tiempo, que tienen que ver con jubilaciones y pensiones, con prestaciones no reconocidas y con algunos temas particulares.

Se está resolviendo y la estrategia del actual gobierno es hacer una reforma también profunda, estructural, de conocer la problemática en cada una de las instituciones.

PREGUNTA.- ¿Cuánto tiempo tardaría esta reforma y cuánto se requiere para el próximo año para, digamos, salvar un poco a esas 10?

RESPUESTA.- Son casos particulares, es cada una de las universidades.

Mañana la directora general de Educación Superior, la doctora Carmen Rodríguez, va a reunirse con cada uno de los rectores, por separado, porque son casos particulares y muy independientes uno del otro, y se está resolviendo.

PREGUNTA.- Sin embargo, esta semana recibió a los rectores de estas 10 universidades y ¿cuál sería entonces una estimación del déficit que podrían estar arrastrando?

RESPUESTA.- Lo importante es resolver el tema del cierre y se está trabajando con las autoridades. Les decía, son casos particulares, en algunas universidades se requiere algún monto. Lo que se está

tratando de resolver en este momento es, sobre todo, el cierre del ejercicio.

PREGUNTA.- ¿Se van a aplicar recursos extraordinarios para este cierre?

RESPUESTA.- Seguramente sí. Y como ustedes saben, y revisan las Cuentas Públicas, en los años anteriores ha habido apoyo de recursos extraordinarios.

PREGUNTA.- ¿Qué sería lo primordial por resolver, aguinaldos?

RESPUESTA.- El cierre del ejercicio fiscal 2018.

PREGUNTA.- ¿Pero lo más apremiante?

RESPUESTA.- El pago de diciembre y el pago de aguinaldos y prestaciones.

PREGUNTA.- Este déficit que presentan diversas universidades ¿No se contrapondría con la propuesta de Andrés Manuel, de crear 100 universidades más?

RESPUESTA.- Son cuestiones independientes, es un déficit que se tiene año con año. Si ustedes revisan las Cuentas Públicas ahí está - lo había platicado a alguna de ustedes- y es un ejercicio que se hace.

Nosotros somos respetuosos de las políticas del nuevo gobierno, y estamos a favor de la mayor cobertura, cobertura con calidad.

Tuvimos una reunión con el Presidente electo -en ese entonces- el 15 de agosto, con Andrés Manuel López Obrador, y hay un entendimiento muy importante con la ANUIES, y estamos en la mejor disposición de trabajar para que haya más cobertura, mayor equidad y se pueda atender a más jóvenes.

PREGUNTA.- La creación de estas nuevas 100 universidades ¿No representa quitarle recursos a las universidades que ya existen? Y que son más de tres mil en todo el país.

RESPUESTA.- Siempre se han creado nuevas instituciones, si ustedes revisan en todas las administraciones se crean nuevas instituciones.

Nosotros estamos a favor de mayor cobertura, y siempre estaremos a favor de la cobertura con calidad.

PREGUNTA.- Secretario, por último, esta solicitud que hace para que los recursos se entreguen directamente a las universidades, se haga esta reforma fiscal...

RESPUESTA.- Eso lo planteó una diputada.

PREGUNTA.- ¿Usted está de acuerdo con esa...?

RESPUESTA.- Nosotros somos respetuosos de lo que decida la Cámara de Diputados, estaremos muy atentos y, por supuesto, que trabajaremos con la Cámara de Diputados. Sin duda es una idea innovadora y nosotros la vemos con buenos ojos.

PREGUNTA.- ¿Le pediría al Presidente Andrés Manuel López Obrador que, además de crear estas nuevas instituciones, no descubije a las que ya están y que enfrentan estos graves problemas?

RESPUESTA.- Nosotros tuvimos la reunión de la asamblea y nosotros, como te digo, estamos totalmente a favor de la mayor cobertura, con calidad.

El país necesita crecer en cobertura, en cobertura con calidad, con pertinencia, en las diferentes regiones del país, eso es tema fundamental, y trabajando con la industria en temas de formación dual.

Son cuestiones innovadoras, hoy tenemos industria 4.0, las universidades tienen que trabajar con las nuevas tecnologías, ser más flexibles en los planes de estudio, y esa es la propuesta de la ANUIES, y ha sido bien recibida por el Presidente López Obrador, y del secretario Moctezuma Barrera.

PREGUNTA.- ¿Con ese ejercicio de transparencia no buscan cerrar el capítulo de “La Estafa Maestra”? ¿De alguna manera limpiar...?

RESPUESTA.- Hoy lo dije, las universidades son auditadas permanentemente por la Auditoría Superior de la Federación, por los órganos de auditoría de los gobiernos estatales, por las contralorías internas.

Hay absoluta transparencia, rendición de cuentas, y que se aplique la ley, donde haya sanciones que se sancione y que se aplique la ley.

PREGUNTA.- ¿Cerrar de una vez el capítulo de “La Estafa Maestra”?

RESPUESTA.- Las auditorías son permanentes, y son algunas universidades que han sido observadas. Por supuesto que nosotros estamos a favor de que si se pueden solventar las observaciones se solventen, y sino que se aplique la ley sin distinción para todos.

Gracias.

--ooOoo--